

RAPPORTS 2024

1. RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE

Avec un brin de nostalgie, la présidente de la Société se livre pour la dernière fois à l'exercice du rapport annuel, avec une année 2024 bien remplie. Les circonstances n'ont cependant pas toujours été favorables, plusieurs activités ayant dû être annulées, en raison de caprices de la météo, de la surcharge de certains membres du comité ou, ce qui est plus questionnant, du désintérêt de nos membres. Dans d'autres cas, l'enthousiasme a été au rendez-vous, au point qu'il a fallu parfois refuser des participants par manque de place.

C'est surtout lors des conférences qu'il a été question de voyages lointains. Nous avons parcouru la grande diversité floristique des Alpes d'est en ouest lors d'un voyage à vélo de Vienne à Gap et entrevu par deux fois une partie de l'immense richesse végétale et des merveilles de l'île de Madagascar. L'un des exposés a été donné par la lauréate du prix Master de botanique 2023, grâce à qui nous avons été un peu confrontés aux aspects aventureux de l'exploration botanique dans des territoires peu explorés de l'île. Durant notre Assemblée générale, un compte-rendu du voyage de 2023 en Epire et en Albanie a permis de se remémorer les belles découvertes faites par les participants.

Le reste de nos activités a été plus régional, avec tout d'abord une sortie dédiée à la flore vernale du Vuache (qui se mérite!), une visite du Bois de Chênes près de Genolier, sortie conjointe avec le Cercle vaudois de botanique, puis la prospection de la flore rare du Jura dans la tourbière de la Vraconnaz et dans la vallée de la Brévine, et pour finir une montée au Crêt de la Neige sur les pas de Claude Béguin dans des circonstances météo difficiles. Le prix de botanique 2023 attribué à un bachelor de l'hepia traitait également d'un sujet jurassien, avec l'évaluation de mesures destinées à préserver deux espèces menacées sur une place de tir (Les Pradières, Neuchâtel).

Des découvertes locales plus particulières ont eu lieu également. Tout d'abord au CERN, de part et d'autre de la frontière, où la visite des espaces extérieurs gérés de manière ciblée permet à la flore de se développer, notamment en favorisant les orchidées. La visite d'un jardin-forêt à Feigères (Haute-Savoie) a offert un aperçu des techniques de culture visant à obtenir une grande variété de plantes ligneuses et herbacées utiles et souvent comestibles. Grâce à l'Inspecteur cantonal des forêts genevoises, nous avons également pu découvrir comment sont gérées et protégées les forêts de Genève, portion congrue,

mais ô combien précieuse, du territoire cantonal. Et pour terminer, la conférence conjointe avec la Société zoologique de Genève, organisée cette année par la SZG, nous a également emmenés dans les forêts, à la découverte des chauves-souris et de leurs interactions avec leur milieu.

Cette année, sur l'initiative d'Info Flora, les plantes aquatiques étaient mises en exergue. Une soirée de détermination a été organisée aux Conservatoire et Jardin botaniques, comme en plusieurs lieux de Suisse. Elle a permis aux membres participants de mieux connaître ces plantes et de déterminer leurs propres récoltes.

Les trésors des bibliothèques et des herbiers ont aussi été à l'honneur. Tout d'abord, une conférence très didactique nous a permis de découvrir la riche histoire des boîtes de récolte des botanistes, les «vasculum». Plusieurs membres avaient amené le leur pour illustrer cette rétrospective. Une visite à la bibliothèque des Conservatoire et Jardin botaniques a été consacrée à l'illustration botanique, dont la bibliothèque possède un aperçu particulièrement riche. Cette visite faisait partie des activités organisées dans le cadre du 200e anniversaire des CJBG. La dernière conférence de l'année a présenté l'histoire des riches collections de la bibliothèque de cette institution. Pour terminer, à l'invitation de la «Basler botanische Gesellschaft», nous avons pu découvrir la très belle exposition consacrée au sein de la bibliothèque de l'Université de Bâle à Caspar Bauhin et aux trésors de son herbier des 16^e et 17^e siècles.

Côté publications, nos membres peuvent se référer au rapport de notre rédacteur concernant cette année très productive. Pour mémoire, nos publications peuvent être téléchargées sur notre site internet. Nous soutenons toujours la publication de FloraCH, que les membres reçoivent deux fois par année. Une édition spéciale «La Suisse fait de la Botanique» a en outre été distribuée cette année: elle vise à mettre en valeur l'important réseau des botanistes professionnels et amateurs de Suisse.

Quant aux missions qui nous sont attribuées par le programme de monitoring de la flore genevoise des CJBG (MonGE), il a été proposé cette année 20 missions de recherche de plantes menacées qui n'ont plus ou peu été observées depuis 2018. Pour nos membres volontaires, voilà un vrai travail d'enquêteur sur le terrain...

Durant l'année, des contacts ont été pris dans le but de

RAPPORTS 2024

2. RAPPORT DU RÉDACTEUR

parvenir à une numérisation complète des publications périodiques de la SBG depuis sa fondation en 1875. Finalement un contrat a pu être signé avec E-Periodica, qui va assumer cette tâche courant 2025, année de nos 150 ans. Début 2026, si le rythme peut être tenu, tous les numéros du périodique de la SBG depuis sa fondation devraient être accessibles en ligne, ce qui représentera une belle réalisation.

La fin de l'année se conclut toujours par un moment convivial autour d'un repas, qui a lieu à la cafétéria des CJB, où nous avons bénéficié cette année des services d'un traiteur et du visionnement de magnifiques photographies glanées au cours des pérégrinations de quelques membres.

L'engagement du comité demeure toujours intact et nous bénéficiions aussi de l'aide de quelques membres. Rappelons aussi que l'Office cantonal pour l'agriculture et la nature (OCAN) soutient nos activités. Néanmoins, à l'avenir, l'engagement d'autres membres sera nécessaire pour maintenir toutes ces activités. Merci à toutes et tous pour leur précieuse contribution à la vie de la Société et merci de votre futur engagement.

17 mars 2025

Catherine LAMBELET-HAUETER
Présidente

Vous avez reçu au mois de février le numéro 53, correspondant à l'année 2024, de votre revue *Saussurea*. J'espère que vous avez apprécié de vous replonger dans le film des activités que la Société a organisées en 2023. Selon notre formule, plus de la moitié de ce fort volume de presque 200 pages est constitué par des articles de recherche. J'en remercie les auteurs et autrices, tout spécialement ceux et celles qui tiennent fidèlement des chroniques depuis quelques années, Philippe Clerc pour la lichenologie et les collaborateurs du MONGE pour leurs « notes de floristique genevoise ».

Deux ouvrages publiés par nos soins ont également vu le jour cette année 2024. Les *Chroniques botaniques hebdomadaires* de Daniel Jeanmonod, qui ont connu leur petit succès car nous les vendons à un prix très abordable dans l'optique de les diffuser au plus large public possible, et, à la fin de l'année passée, le troisième numéro des « Balades botaniques », consacré au Bois des Bouchets, série rédigée par notre Présidente Catherine Lambelet. Elle sera complétée dans les années à venir. Ces balades connaissent une bonne diffusion auprès des habitants des communes concernées (qui les achètent et les distribuent à leurs habitants).

Dans mon dernier rapport, l'an passé, j'avais émis le souhait de publier *Saussurea* avant la fin de l'année. Nous avons, certes, fait l'effort d'être plus rapide cette année, mais nous n'avons pas réussi à boucler le numéro avant le mois de décembre, qui est la limite à ne pas franchir, faute de quoi la publication est repoussée après les fêtes de fin d'année et les cartes de vœux du nouvel an. Nous allons tenter cette année d'être plus rigoureux dans les délais que nous imposons à nos auteurs, tout en veillant à ne pas les effaroucher...

L'équipe qui réalise *Saussurea* est la plus petite qui soit, composée uniquement de Ian Bennett, dont l'apport est extraordinaire, et de moi-même. Les bonnes volontés, notamment pour la relecture des articles, sont toujours les bienvenues.

mars 2025

Bernard SCHAEFTI
Rédacteur

RAPPORTS 2024

3. MOUVEMENTS DES MEMBRES

La Société comptait au 31 décembre 2024

| | |
|-----|--|
| 317 | personnes réparties en 293 membres dont: |
| 242 | membres ordinaires |
| 24 | membres couple |
| 6 | membres sympathisants |
| 10 | membres junior |
| 6 | membres d'honneur, dont deux à vie |
| 5 | membres à vie |

En 2024 la Société a recensé

| | |
|----|-----------------------------|
| 13 | nouveaux membres ordinaires |
| 2 | nouveaux membres juniors |
| 11 | démissions |
| 1 | décès |
| 0 | radiation |

Nouveaux membres 2024

AFROUGH, Susanna
ANGUIANO, Oswaldo
BAYARD, Luna (membre junior)
DUBÉARNÈS, Anne
DUPONT, Richard Arthur
EMERY, Paola
FAGE, Elisa
FRACHEBOURG, Cléo
GASSMANN, Michael
JEANLOZ, Rémy
LEVENTAL, Daniel
MERMOD, Mikaela (membre junior)
MESSAADI, Farah
RUATA-EGGER, Marie-Claude
RUIZ, Chiara

Démissions

BEAMONTE, Janine
CHAPALAY, Michel
EYNARD, Frédéric
JUNOD OCHSNER, Françoise
KRATOU, Hakim
LACHARD, Georges
MOINE, Martine
PENA, Sébastien
SANDOZ, Sylvie
SERODINO, Jean-Pierre
VERA, Jacqueline

Décès

BURDET, Hervé M.

RAPPORTS 2024

4. RAPPORT DU TRÉSORIER

Comme attendu, avec une année 2024 très riches en conférences, en visites et en excursions et avec la publication du volume 52 de *Saussurea*, d'un septième Mémoire *Chroniques botaniques hebdomadaires* et d'un troisième fascicule des *Balades botaniques*, l'exercice de l'année 2024 a été raisonnablement déficitaire avec une perte de CH 6'780.- tout en maintenant un actif total à CHF 144'821.-.

Malgré ce résultat négatif, la situation financière de la Société reste assez stable. Nos recettes habituelles, les cotisations (CHF 11'408.-), les autres produits et dons divers (788.- + 100.-) ainsi que les ventes des publications (CHF 3'485.-), couvrent en partie les assemblées (CHF 2'967.-), les charges de fonctionnement courant (CHF 3'538.- comprenant les envois postaux des diverses publications) ainsi que l'édition de notre périodique *Saussurea* 52 (CHF 12'398.-).

Le dépassement peut être imputé à l'édition des ouvrages complémentaires: le Mémoires 7 *Chroniques botaniques hebdomadaires* (7'548.-) et le fascicule 3 des *Balades botaniques* (5'151.-) qui sont en grande partie couvert par la subvention de l'OCAN de l'Etat de Genève (10'000.-) que nous remercions vivement pour son soutien à la connaissance botanique du canton.

En définitive, même si notre capital disponible a reculé à CHF 123'583.-, ce dernier est revenu à un niveau similaire à celui des années précédentes (2020 à 2022) après une année fortement bénéficiaire en 2023.

Comme pour les années précédentes, il me plaît à relever que cet équilibre financier sur le long terme reflète également l'implication active et bénévole des membres de notre société tout comme celle des membres du comité pour l'organisation et la conduite des activités de notre Société. Que chacun en soit remercié.

17 mars 2025
Andreas FINK
Trésorier

RAPPORTS 2024

5. RAPPORT DES VÉRIFICATEURS DES COMPTES

Conformément au mandat qui nous a été confié, nous avons procédé le 4 mars 2025 à la vérification des comptes 2024 de notre Société.

Nous certifions les avoir trouvés parfaitement en ordre. Les pointages que nous avons effectués nous ont permis de constater la bonne tenue des livres.

Nous pouvons donc confirmer que la perte de l'exercice 2024 se monte à CHF 6'870.20, que le nouveau capital disponible, incluant le fonds biodiversité, s'élève

à CHF 123'582.76 et que le montant total de notre actif incluant les réserves statutaires se monte quant à lui à CHF 144'821.06.

Par conséquent, nous vous invitons à en donner décharge au trésorier tout en le remerciant de son travail.

Genève, le 4 mars 2025

Jean ROWORTH et Alix JORNOT
Vérificatrices des comptes

RAPPORTS 2024

6. COMPTES

Bilan au 31 décembre 2024

| ACTIF | Fr. | PASSIF | Fr. |
|---------------------------------|-------------------|------------------------|-------------------|
| Caisse | 0.00 | Fonds Guyot | 5'000.00 |
| Raiffeisen c/c | 142'621.06 | Réserve de cotisations | 15'000.00 |
| Raiffeisen part sociale | 200.00 | Fond biodiversité OCAN | 27'578.55 |
| Raiffeisen placements | 0.00 | Capital propre | 102'874.41 |
| Raiffeisen intérêts courus 2024 | 0.00 | Bénéfice / Perte | -6'870.20 |
| Impôt anticipé 2024 à recevoir | 0.00 | Passif transitoire | 1'238.30 |
| Produite à recevoir | 2'000.00 | | |
| Total actifs | 144'821.06 | Total passifs | 144'821.06 |

Comptes de pertes et profits au 31 décembre 2024

| DEPENSES | Fr. | RECETTES | Fr. |
|-------------------------|------------------|----------------------------|------------------|
| Assemblées | 2,966.95 | Cotisations | 11'408.16 |
| Charges administratives | 3'538.45 | Dons et contributions | 10'100.00 |
| Publications | 26'146.25 | Ventes publications | 3'485.49 |
| Total dépenses | 32'651.65 | Autres produits (intérêts) | 787.80 |
| | | Total recettes | 25'781.45 |
| | | Bénéfice / Perte | -6'870.20 |

Andreas FINK, Trésorier